
L’indulgence plénière est  une invitation à venir à Dieu pour recevoir le
pardon sans limite du Seigneur. Cette année jubilaire offre d’être
pardonné, si le cœur est pleinement ouvert et sincère envers Dieu le Père,
Lui qui nous aime infiniment. L’indulgence peut être reçue pour 
soi-même ou pour un défunt.

QU’EST-CE QU’UN JUBILÉ?
Dans la tradition catholique, l’Année Jubilaire est un temps pour revenir à
Dieu et accueillir la surabondance de son amour pour nous. C’est donc
une période spéciale (généralement une année) de grâce, de miséricorde
et de renouveau spirituel où les croyants sont invités à se tourner vers Dieu
pour obtenir le pardon de leurs péchés et renouveler leur engagement de
foi.
L’ouverture du jubilé 2025 a eu lieu le soir de Noël à la Porte Sainte de la
Basilique papale de Saint-Pierre, à Rome.

L’INDULGENCE PLÉNIÈRE

PARCOURS JUBILAIRE

BASILIQUE SAINT-FRANÇOIS DE SALES



1- LE BAPTÊME : A LA SOURCE DE NOTRE ESPÉRANCE
Lieu : Baptistère de l’église St Hippolyte ou bénitier de la basilique.

Jésus dit à ses disciples : « Tout pouvoir m’a été donné au ciel et sur la terre. Allez ! De
toutes les nations faites des disciples : baptisez-les au nom du Père, et du Fils, et du
Saint-Esprit, apprenez-leur à observer tout ce que je vous ai commandé. Et moi, je suis
avec vous tous les jours jusqu’à la fin du monde. Mt 28, 18-20 

En choisissant de se faire baptiser, nous quittons les ténèbres pour nous orienter vers
la lumière, le Christ. “Voilà notre espérance chrétienne” affirme le pape François. Le
cierge remis à chaque baptisé à la fin du rite du baptême symbolise cette espérance,
la lumière de la résurrection de Jésus. La date de notre baptême est donc la date de
notre renaissance : “C’est là que nous sommes morts à la mort, pour vivre en enfants
de Dieu dans ce monde”. Le Pape François ajoute : “Si nous sommes fidèles à notre
baptême, nous répandrons la lumière de l’espérance”.

Je me signe avec l’eau du baptistère, puis je professe ma foi en disant le Credo de
Nicée Constantinople. 

PAROLE DE DIEU

COMMENTAIRE

GESTE

Je crois en un seul Dieu, le Père tout puissant,
créateur du ciel et de la terre, de l’univers visible et invisible.

Je crois en un seul Seigneur, Jésus Christ,
le Fils unique de Dieu, né du Père avant tous les siècles :

Il est Dieu, né de Dieu, lumière, née de la lumière,  vrai Dieu, né du vrai Dieu.
Engendré non pas créé, consubstantiel au Père ; et par lui tout a été fait.

Pour nous les hommes, et pour notre salut, il descendit du ciel;
Par l’Esprit Saint, il a pris chair de la Vierge Marie, et s’est fait homme.

Crucifié pour nous sous Ponce Pilate, 
Il souffrit sa passion et fut mis au tombeau.

Il ressuscita le troisième jour,
conformément aux Ecritures, et il monta au ciel ;

il est assis à la droite du Père.
Il reviendra dans la gloire, pour juger les vivants et les morts

et son règne n’aura pas de fin.
Je crois en l’Esprit Saint, qui est Seigneur et qui donne la vie ;

il procède du Père et du Fils.
Avec le Père et le Fils, il reçoit même adoration et même gloire;

il a parlé par les prophètes.
Je crois en l’Eglise, une, sainte, catholique et apostolique.

Je reconnais un seul baptême pour le pardon des péchés.
J’attends la résurrection des morts, et la vie du monde à venir.

Amen
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2 – LE PARDON : L’ESPÉRANCE DANS LA MISÉRICORDE

Sur la croix, Jésus Christ a donné sa vie pour nous : grâce à lui, nous avons la certitude
que Dieu ne veut que nous pardonner, et nous avons la ferme espérance d’être
sauvés par sa miséricorde, si nous consentons à l’accueillir et à nous laisser
transformer par elle.

Je fais le point sur ma conscience : ai-je été toujours fidèle à l’amour de Dieu ? À
l’amour du prochain ? Ai-je pris soin de moi-même ? 
Si un prêtre est disponible, je reçois le sacrement de réconciliation (confession) ; 
sinon, je prends la résolution de me confesser dans les jours qui viennent.

Lieu : Chapelle des confessions (le confessionnal)

COMMENTAIRE

GESTE

 En ce temps-là, Jésus disait à ses disciples : « Soyez miséricordieux comme votre Père
est miséricordieux. Ne jugez pas, et vous ne serez pas jugés ; ne condamnez pas, et
vous ne serez pas condamnés. Pardonnez, et vous serez pardonnés. Donnez, et l’on
vous donnera : c’est une mesure bien pleine, tassée, secouée, débordante, qui sera
versée dans le pan de votre vêtement ; car la mesure dont vous vous servez pour les
autres servira de mesure aussi pour vous. »     Lc 6 36-38 

PAROLE DE DIEU

Je me confie à Dieu avec la prière du jubilé (en dernière page).
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3 – MARIE, MÈRE DE L’ESPÉRANCE 

Jésus, voyant sa mère, et près d’elle le disciple qu’il aimait, dit à sa mère : “Femme,
voici ton fils”. Puis il dit au disciple : “Voici ta mère”.  Et à partir de cette heure-là, le
disciple la prit chez lui. Jn 19, 26-27

Lieu : Chapelle de la Vierge

PAROLE DE DIEU

COMMENTAIRE

Nous ne sommes pas orphelins : nous avons une Mère au ciel, qui est la Sainte Mère de
Dieu. Afin qu’elle nous enseigne la vertu de l’attente, même quand tout apparaît privé
de sens : elle semble confiante dans le mystère de Dieu, même quand il semble
s’éclipser à cause du mal du monde. Que, dans les moments de difficultés, Marie, la
Mère que Jésus nous a offerte à tous, puisse toujours soutenir nos pas, puisse toujours
dire à notre cœur : “Lève-toi! Regarde de l’avant, regarde l’horizon”, parce qu’Elle est
Mère de l’espérance. Pape François, audience 10 mai 2017



Je vous salue Marie, pleine de grâce,
le Seigneur est avec vous,

vous êtes bénie entre toutes les femmes
et Jésus le fruit de vos entrailles est béni.

Sainte Marie Mère de Dieu,
priez pour nous, pauvres pécheurs,

maintenant et à l’heure de notre mort. 
Amen.

GESTE

Je prie  avec un “Je vous salue Marie” en portant cette intention : que Marie nous aide
à garder vivante la lumière de l’Espérance en nous. Nous lui confions tous ceux qui
sont éprouvés et qui sont tentés par le découragement ou le désespoir.
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Lieu : l’ambon
4 - LA PAROLE DE DIEU : ELLE FORTIFIE NOTRE ESPÉRANCE

Simon-Pierre lui répondit : “Seigneur, à qui irions-nous ? Tu as les paroles de la vie
éternelle. Quant à nous, nous croyons, et nous savons que tu es le Saint de Dieu”. 
Jean 6, 68-69

Ce que l’Église annonce au monde est la Parole de l’Espérance (cf. 1 P 3, 15) ; l’homme a
besoin de la ‘grande Espérance’ pour vivre son présent, la grande Espérance qui est
“Dieu qui possède un visage humain et qui nous ‘aima jusqu’à la fin’ (Jn 13, 1)”. Pour
cette raison, l’Église est missionnaire dans son essence. Nous ne pouvons pas garder
pour nous-mêmes les paroles de la vie éternelle, qui nous ont été données dans la
rencontre avec Jésus Christ : elles sont destinées à tous, à tout homme. Toute
personne de notre temps, qu’elle le sache ou non, a besoin de cette annonce. 
Benoît XVI, Verbum Domini, n°91.

Quelle est la Parole de la Bible qui accompagne ma vie ou me parle le plus ?

PAROLE DE DIEU

GESTE

COMMENTAIRE
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5 - L’EUCHARISTIE, NOURRITURE DE NOTRE ESPÉRANCE 

Amen, amen, je vous le dis : il a la vie éternelle, celui qui croit. Moi, je suis le pain de la
vie. Au désert, vos pères ont mangé la manne, et ils sont morts ; mais le pain qui
descend du ciel est tel que celui qui en mange ne mourra pas. Moi, je suis le pain
vivant, qui est descendu du ciel : si quelqu’un mange de ce pain, il vivra éternellement.
Le pain que je donnerai, c’est ma chair, donnée pour la vie du monde.  Jn 6, 47-51 

Lieu : Chapelle du Saint Sacrement

PAROLE DE DIEU

Pour célébrer l’Eucharistie, il faut donc reconnaître avant tout notre propre soif de Dieu
: sentir que nous avons besoin de lui, désirer sa présence et son amour, être conscients
que nous ne pouvons pas y arriver tout seuls, mais que nous avons besoin d’une
Nourriture et d’une Boisson de vie éternelle qui nous soutiennent sur le chemin. Le
drame d’aujourd’hui (…) est que souvent la soif a disparu. Les questions sur Dieu se
sont éteintes, le désir de Lui s’est affaibli, les chercheurs de Dieu se font de plus en plus
rares. Dieu n’attire plus, parce que nous ne ressentons plus notre soif profonde. 

COMMENTAIRE

Mais seulement là où il y a un homme ou une femme avec la cruche pour l’eau —
pensons à la Samaritaine, par exemple (Jn 4, 5-30) — le Seigneur peut se révéler
comme Celui qui donne la vie nouvelle, qui nourrit d’une espérance fiable nos rêves et
nos aspirations, présence d’amour qui donne sens et direction à notre pèlerinage
terrestre. Pape François, homélie du 8 juin 2021

Je fais un acte d’adoration devant le tabernacle et je dis le Notre Père.

GESTE

Notre Père qui es aux cieux
que ton nom soit sanctifié, que ton règne vienne,

que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel.
Donne-nous aujourd’hui notre pain de ce jour,

pardonne-nous nos offenses 
comme nous pardonnons aussi

à ceux qui nous ont offensés
et ne nous laisse pas entrer en tentation,

mais délivre-nous du mal. 
Amen.
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6 - LA RÉSURRECTION, COEUR DE NOTRE ESPÉRANCE
Lieu : transept droit, tableau de la résurrection de Maurice Denis.

Frères, nous ne voulons pas vous laisser dans l’ignorance au sujet de ceux qui se sont
endormis dans la mort ; il ne faut pas que vous soyez abattus comme les autres, qui
n’ont pas d’espérance.   1 Th 4, 13-14

Les chrétiens que nous sommes savent et croient que la porte obscure de l'avenir a
été grande ouverte par la passion, la mort, la résurrection du Christ. C'est cela le cœur
de notre foi, l’origine de notre espérance. Celui qui a l'Espérance vit différemment, une
vie nouvelle est déjà donnée. Chacun de nous est définitivement aimé et quoi qu’il
nous arrive, nous savons que nous sommes attendus par cet Amour.
Mgr Yves Le Saux, lettre pastorale Espérance et Fraternité, septembre 2024.

PAROLE DE DIEU

COMMENTAIRE

Lieu : Chapelle Saint-François-de-Sales

Enfin, par tout ce qu’il y a de plus sacré au ciel et sur la terre, par le baptême que vous
avez reçu, par le sein de la Vierge Marie, par son coeur plein d’amour, par sa
miséricorde, continuez et persévérez sur le chemin de la vie parfaite.   Introduction à la
Vie dévote, livre 5, chapitre 18

L’espérance chrétienne n’est pas un optimisme facile ni un placebo pour les crédules :
elle est la certitude, enracinée dans l’amour et dans la foi, que Dieu ne nous laisse
jamais seuls et qu’il tient sa promesse : “Si je traverse les ravins de la mort, je ne crains
aucun mal, car tu es avec moi” (Ps 22, 4). Nous ne pouvons pas garder l’espérance
chrétienne pour nous, comme un beau sentiment, parce qu’elle est destinée à tout le
monde. Soyez particulièrement proches de vos amis qui peuvent sourire en apparen-
ce mais qui pleurent à l’intérieur, pauvres en espérance. Ne vous laissez pas
contaminer par l’indifférence et l’individualisme : restez ouverts, comme des canaux à
travers lesquels l’espérance de Jésus peut s’écouler et se répandre dans les milieux où
vous vivez. 
Pape François, Message pour les 38e journées de la jeunesse, 26 novembre 2023.

UNE PAROLE DE SAINT FRANÇOIS DE SALES

COMMENTAIRE

7 - LES SAINTS ET MARTYRS : DES TÉMOINS DE L’ESPÉRANCE
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GESTE

J’écris une résolution pour cette année jubilaire : à la suite des saints et des saintes
de Dieu, comme François de Sales par exemple, comment puis-je être moi-même
témoin de l’espérance ?

Après le passage devant saint François de Sales,  je peux terminer mon pèlerinage 
en allumant une bougie ; cette lumière sera le symbole de mon espérance

et le prolongement de ma prière.

Chapelle de la Vierge

Ambon
Chapelle du Saint-Sacrement

Chapelle des confessions
Baptistère de l’église Saint-Hippolyte ou bénitier de la basilique

Chapelle Saint-François-de-Sales

Transept droit – tableau de la Résurrection de Maurice Denis

Les lieux du parcours jubilaire
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Seigneur notre Dieu, source de toute espérance,
nous venons à toi en cette année jubilaire pour que tu renouvelles 

en nous ce don inestimable.

Par la mort et la résurrection de ton Fils Jésus,
tu as triomphé de tout mal et tu as ouvert pour nous le chemin de la vie

éternelle.
Pèlerins de l’espérance, nous marchons vers cet avenir, partageant les désirs

et les inquiétudes de tous ceux qui recherchent la paix.

Dieu notre Père, sur ce chemin parfois long et difficile,
viens attiser constamment notre attente du Royaume des cieux.

Que ton Esprit Saint nous garde dans l’attente confiante des cieux nouveaux
et de la terre nouvelle, lorsque les puissances du mal seront vaincues, 

et ta gloire manifestée pour toujours.

S’il nous arrive de jeter sur notre monde un regard pessimiste, 
que ta grâce nous donne de nous souvenir de tes merveilles.
Si le découragement nous atteint, que nos yeux s’illuminent 

pour voir qu’un futur meilleur est possible.
Si l’indifférence nous égare, que ta main nous conduise à faire le bien 

qui est à notre portée. 

Amen.

Prière du jubilé

Paroisse Saint-François en Chablais - www.diocese-annecy/st-françois-en-chablais.fr

Pour recevoir l’indulgence plénière du jubilé, il faut :

Se confesser

ou accomplir une œuvre de miséricorde en visitant des personnes en
difficulté (infirmes, prisonniers, vieillards isolés, handicapés…), pour
être signe d’espérance au milieu du monde.

Participer à l’eucharistie

Prier aux intentions du pape

Faire une démarche de pèlerinage dans un des lieux jubilaires du
diocèse ou à Rome


